

Bogotá y área de influencia: Tendencias económicas en las primeras dos décadas del siglo XXI

Documentos de Trabajo sobre Economía Regional y Urbana

Número:

291

DOI:

<https://doi.org/10.32468/dtsru.291>

Publicado:

Jueves, 20 Agosto 2020

Authors:

María Aguilera,
Rocío Clara Alexandra Mora-Quiñones,
Carolina Ramírez-Rodríguez

Clasificación JEL:

I31, J11, R11

Palabras clave:

Bogotá, economía regional, Calidad de vida

[Descargar documento](#)

Lo más reciente

[Dinámica Salarial, Desempleo e Inflación: Extendiendo el Modelo Semi-Estructural 4GM](#)

Mario Andrés Ramos-Veloza, Sara Naranjo-Saldarriaga, José Pulido

[Índices de Sentimiento e Incertidumbre de las noticias económicas de Colombia](#)

Rocío Clara Alexandra Mora-Quiñones, Antonio José Orozco-Gallo, Dora Alicia Mora-Pérez

[Billeteras móviles y otros servicios de pago: brechas regionales y su adopción en Colombia](#)

Constanza Martínez-Ventura, Ligia Alba Melo-Becerra

[Otras Publicaciones](#)

Enfoque

La capital de Colombia registró crecimientos económicos importantes durante las dos primeras décadas del siglo XXI y ha sido sede de grandes compañías motivadas por la cercanía a los consumidores y proveedores, lo que lleva a profundizar sobre los últimos desarrollos de Bogotá en aspectos demográficos, sociales y económicos, teniendo como referente los aspectos nacionales y regionales. La aglomeración económica dinamiza la actividad económica bogotana, teniendo grandes ventajas frente a otras economías territoriales. Además de permanecer fuerte en la industria también impulsa los nuevos sectores en servicios, dada su población cambiante y más exigente que concentra un ingreso importante. El objetivo del estudio surgió por el menor crecimiento económico observado en Bogotá durante 2016 y 2017. En 2014 el deterioro de los términos de intercambio y los siguientes choques de oferta transitorios, impactaron las economías regionales, entre las Bogotá y área de influencia: Tendencias económicas en las primeras dos décadas del siglo XXI

Bogotá y área de influencia: Tendencias económicas en las primeras dos décadas del siglo XXI. Portal de Investigaciones Económicas

que Bogotá alcanzó un crecimiento bajo en 2010 y 2011, luego de haber mantenido una expansión de 4,3% entre 2010 y 2014. Aun así, la capital continuó transformándose según la demanda de los capitalinos y visitantes, expandiendo su economía hacia los municipios aledaños. Durante el desarrollo del trabajo se presentó el choque de la pandemia del coronavirus (Covid-19), situación que se referencia al final del estudio pero no se analizan aspectos sociales y económicos para 2020.

Contribución

El estudio ahonda en el conocimiento sobre la capital de Colombia, en aspectos socioeconómicos dada su característica de gran urbe que le permitirá entrar, dentro de unos años, a formar parte de las megaciudades con una población por encima de los 10 millones de habitantes. Se estudian los sectores económicos más dinámicos entre 2005 - 2018 y con mayor interés en la industria manufacturera, junto con algunos aspectos sobre el gasto y las nuevas tendencias del consumo capitalino para comprender mejor las decisiones empresariales para localizar sus sedes en Bogotá. Además, se profundiza en el conocimiento de los servicios, en particular de las actividades profesionales, científicas y técnicas asociadas a la industria.

Bogotá mantiene su primacía dentro de la economía colombiana, consolidándose como un gran centro de negocios que aporta una cuarta parte del Producto Interno Bruto nacional y genera más de la tercera parte del empleo de las ciudades capitales del país.

Resultados

Los resultados de este estudio muestran que Bogotá mantiene su primacía dentro de la economía colombiana, consolidándose como un gran centro de negocios que aporta una cuarta parte del Producto Interno Bruto nacional y genera un poco más de la tercera parte del empleo de las ciudades capitales del país. El debilitamiento de la economía durante 2016 y 2017 se asoció con la menor confianza de los hogares, dadas las condiciones presentadas desde el deterioro de los términos de intercambio en 2014, principalmente con la fuerte caída en el precio internacional del petróleo y sus efectos sobre el ingreso nacional. Si bien los municipios aledaños continúan activando la actividad económica del casco periférico de la Sabana de Bogotá, la ciudad capital concentra un desarrollo importante en consumo y un nivel industrial importante junto con el alcance de las actividades profesionales, científicas, técnicas y servicios administrativos a las empresas, que van de la mano con el progreso de las tecnologías y las comunicaciones.